
Vialidad y 
seguridad 
serán ejes en 
el trabajo de 
la Delegada 
Presidencial 

AUTORIDAD REGIONAL REALIZÓ CUENTA  
PÚBLICA EN PRIMER AÑO DE GOBIERNO EN  
EL BIOBÍO Y DETALLÓ LAS PROYECCIONES 

Con la presencia completa del equipo de Gobierno en la 
Región del Biobío, rostros políticos locales, alcaldes,          
representantes de universidades de la zona y de la ministra de 
Agricultura (s), Ignacia Fernández, se llevó a cabo la Cuenta 
Pública 2023 de la Delegación Presidencial Región del Biobío 
(DPR), en la Casa del Arte de la UdeC. Instancia en cual se      
presentó un balance respecto del  trabajo realizado durante  
el año pasado y proyecciones del próximo.

Daniela Dresdner también enfatizó 
en profundizar derechos sociales.
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UdeC recibe 
certi�cado de marca 
tridimensional por el 
Campanil

Objetivo es dar uso a espacios  
�scales, apuntando a lo comunitario, 
cultural y a los emprendimientos.
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BB.NN. invierte $20 
millones para 
rescatar edi�cio de 
Paños Biobío
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Hogar de Cristo abrió una nueva 
hospedería que amplía oferta de 
dispositivos para aquellas  
personas sin hogar y que en 
invierno requieren de un lugar 
para refugiarse del frío. 

Más de 1.500 
personas viven en 
situación de calle  
en la Región

CIUDAD PÁG. 6
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Biobío: dos de cada 
tres hogares 
compran leña para 
calefacción
Esto equivale a más de dos millones de 
metros cúbicos al año. Autoridades man-
tienen el llamado a preferir locales certi�-
cados para la compra del biocombustible.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANA ARANEDA GÓMEZ  
Consejera Regional del Biobío

Basura Cero, nombre de la gira 
que me permitió ir al País Vasco re-
cientemente, mandatada por el con-
sejo Regional del Biobío, para co-
nocer los sistemas de gestión de re-
siduos domiciliarios de este país, 
que tiene resuelto el problema de la 
basura y actualmente es un gran ne-
gocio sostenible. 

Un enfoque holístico e integral, es 
lo que se necesita la Región, que pro-
mueva la reducción, reutilización, re-
ciclaje y valorización. Para ello, debe 
contar con una recolección selectiva 

elaboración de planes y programas 
para las comunas y/o provincias.  

Segundo, necesitamos un trabajo 
mancomunado público-privado. Las 
empresas son fundamentales para la 
implementación de economías loca-
les, en primer lugar, instalación de 
estaciones de transferencia, que ac-
tualmente son nulas en la Región y 
segundo, concesiones de empresas 
especialistas para el diseño de plan-
tas de valorización energética.  

Y tercer acto,  y aquí, todos esta-
mos invitados, es la separación de 
origen que ocurre en nuestros hoga-
res, hacernos conscientes y respon-
sables en destinar tiempo para sepa-
rar,  preparar los residuos y luego 
disponer en los contenedores que 
la ciudad habilita. 

Basura Cero, se llamó esta gira 
tecnológica guiada por el Centro de 
Investigación de polímeros avanza-
dos de la Región del Biobío y a basu-
ra cero es lo que debemos alcanzar 
urgentemente. 

Como Región, nos encontramos 
en el momento de inflexión para que 
la basura sea un negocio sostenible 
y liderar la valorización.

Todos los residuos clasificados lle-
gan a estaciones de transferencias 
específicas, cada estación de transfe-
rencia es un modelo de negocios que 
promoviendo la economía circular, 
estas empresas usan distintas tecno-
logías para valorizar los residuos e in-
gresar al mercado nuevamente. Todo 
lo que no se puede reciclar o valori-
zar, se lleva a plantas integrales de tra-
tamientos para su valorización ener-
gética, en este caso, la incineración, 
que aprovecha el calor producido 
para la generación de energía eléctri-
ca o térmica, como también plantas 
de compostaje, para la producción de 
abonos y generación de biogás. 

Estos modelos e instalaciones de 
plantas de tratamientos están insta-
lados en toda Europa, insertas en los 
corazones de las  ciudades turísticas, 
cuyos funcionamientos cumplen 
por debajo de las normativas am-
bientales, que por cierto, en Europa 
son muy estrictas. 

Para que la Región logre estos mo-
delos, necesitamos 3 grandes actua-
ciones, primero una política regio-
nal de gestión de residuos, la cual 
permitirá tener una hoja de ruta y 

en los hogares a través de diferentes 
contenedores y/o bolsas  para separar 
los residuos, sean orgánicos, plásti-
cos, papel y cartón, vidrio entre otros. 
Al mismo tiempo, la disposición de 
puntos de recogida selectivas, es de-
cir,  las ciudades tengan la habilitación 
e instalación  de contenedores en dis-
tintas zonas, para que las personas 
puedan llevar sus residuos separados 
y contar con un contenedor especifi-
co, para el caso de la ciudad de Bilbao, 
encontrábamos 5 contenedores dis-
tintos, cada dos cuadras. 

Basura Cero para  
la Región del Biobío

MARCELO SÁNCHEZ 
Fundación San Carlos de Maipo

Por estos días se ha generado un in-
tenso debate respecto de la capacidad 
de los recintos penitenciarios. Algu-
nas propuestas apuntan a nuevas cár-
celes que permitan descomprimir el 
hacinamiento y respondan al mayor 
flujo, incidido fuertemente por la po-
blación imputada con medidas cau-
telares. Dichas medidas son solucio-
nes transitorias que si no incorporan 
la prevención social y la reinserción 
efectiva serán absolutamente insufi-
cientes en muy corto plazo. 

Sin perjuicio del inmenso trabajo 
de organizaciones religiosas y socia-
les tanto al interior de las cárceles 
como en el post penitenciario, su al-
cance es limitado, insuficiente y mu-
chas veces no sostenible, con equipos 
que dependen de una subvención o 
una licitación que impide acumular 
capacidades y experiencia de los 
equipos en un sistema altamente 
complejo.Con todo, los niveles de re-
incidencia delictiva alcanzan sobre 
un 50% antes de los 2 años y, enten-
diendo que el proceso de reinserción 
tiene avances y retrocesos en la vida 
de una persona, se hace fundamen-
tal fortalecer la política pública en la 

tar con oferta programática que per-
mita robustecer las habilidades pa-
rentales que redundan en un mode-
lo familiar pro social, el que debe tra-
bajarse desde la primera infancia. 

El Estado debe apoyar decidida-
mente la prevención temprana, per-
feccionar la justicia juvenil con tribu-
nales especializados de ejecución de 
penas y entregar oferta programática 
a los inimputables menores de 14 
años para ir cerrando el flujo en su ori-
gen. Tenemos que hacerlo. Dejemos 
de llegar tarde.

prevención de factores de riesgo que 
emergen en el medio libre, una vez 
cumplida una condena. 

Hace algunos años, el estudio de ex-
clusión de Fundación San Carlos de 
Maipo y Paz Ciudadana ya daba cuen-
ta del agravamiento de los niveles de 
exclusión y la baja efectividad y cober-
tura de los programas. Los factores de 
riesgo, como la baja escolaridad, el 
consumo problemático, son gravi-
tantes en el desarrollo de trayectorias 
delictivas, las que evidentemente ter-
minan en situaciones complejas que 
llevan a la cárcel. 

Hoy las organizaciones criminales 
sustentan su control territorial en el 
involucramiento delictivo de niños y 
jóvenes, hacer frente a ello requiere de 
familias y comunidades que cuenten 
con herramientas para generar espa-
cios protectores efectivos. La eviden-
cia es contundente, 7 de cada 10 jóve-
nes que delinquen dejan de hacerlo en 
la medida que vuelven a un hogar 
prosocial o retornan al colegio o tie-
nen un desenlace laboral formal. Y el 
resto, requiere de un mayor apoyo en 
materia de Salud Mental que hoy día 
no está disponible. 

En consecuencia, el acento no debe 
estar sólo en mejorar la infraestructu-
ra carcelaria o ampliar el número de 
recintos, sino que sobre todo debe in-
vertirse con decisión en prevención 
social para interrumpir las trayecto-
rias delictivas de manera temprana, 
con una oferta sólida basada en la 
evidencia que logre evitarla o apoyar 
el desistimiento cuando han comen-
zado. Necesitamos fortalecer la capa-
cidad de retención y reingreso de los 
centros educacionales, generar opor-
tunidades y fundamentalmente, con-

Colapso Carcelario: 
Cuándo llegamos tarde

La Dra. en Lingüística, Elisa 
Loncon, acusó ser víctima de una 
serie de ataques y denostaciones 
debido a una disputa entre una 
institución académica de Santia-
go y el Consejo para la Transpa-
rencia (CPLT), el que exige que se 
le entregue información de los tí-
tulos de la docente. Ante este con-
flicto, un grupo de más de 1.200 
académicos de diversas universi-
dades nacionales e internaciona-
les firmaron una carta en la que 
respaldan a la ex convencional 
constituyente. El hecho generó 
reacciones divididas en redes so-
ciales. 
 
Yasna Lewin Ruiz 
@yasnalewin 
“No es solo la odiosidad y discrimi-
nación que sufre Elisa Loncon, sino 
también la falta de respeto por la 
actividad académica, el desprecio 
por la ciencia y la ignorancia sobre 
los procesos de desarrollo del cono-
cimiento. Los mismos sectores anti-
vacuna, tierraplanistas, etc”. 
 
Asociación Red de Investigadoras 
@RedInvestChile 
“La Dra. @Elisaloncon recibe apo-
yo de 1261 académica/os porque 
#TodasSomosLoncon”. 
 
Alberto Plaza 
@albertoplaza 
“Todo el tema de los supuestos ata-
ques a Elisa Loncon porque es mu-
jer, porque es mapuche, porque esto 
y por lo otro, se resuelve de una ma-
nera muy sencilla: que muestre su tí-
tulo. Listo”. 
 
Marta Lagos 
@mmlagoscc 
“Toda la discusión sobre @Elisa-
Loncon muestra un atraso brutal 
de parte de un público desconfiado 
al infinito”. 
 
Mónica Vargas Aguirre 
@mavargasa 
“Apoyando a la Dra. @ElisaLoncon 
La persecución de la académica e 
investigadora @usach nos lleva a 
decir #TodasSomosLoncon dado 
que es cuestionada por ser mujer, 
mapuche y de estrato socioeconó-
mico bajo. El sabático es una excu-
sa. @RedInvestChile”.

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
Gerente General y Representante Legal: Gustavo Lecaros Lorca 
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Jorge Enríquez Carrera 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
Twitter: DiarioConce 



Opinión
Diario Concepción Miércoles 24 de mayo de 2023 3

EDITORIAL

El Estado de Excepción cumplió un año en las 
provincias de Arauco y Biobío, en el caso local, 
además de la totalidad de la Región de La Arau-
canía. 

Implementación del despliegue de la Armada y el Ejér-
cito para apoyar funciones policiales que no estuvo al mar-
gen de polémicas, al igual que su ejercicio como tal duran-
te los primeros meses. 

A 12 meses del Estado de Excepción son las autoridades 
políticas quienes hacen un balance.  La delegada presiden-
cial, Daniela Dresdner dijo que “tenemos un balance muy 
positivo en la Región del Biobío. Han descendido absolu-
tamente todos los crímenes asociados a la zona. Adicional-
mente hemos aumentado con las detenciones, hemos te-
nido el desbaratamiento de bandas de robo de madera. Son 
cosas que han permitido que descienda la violencia en la 
zona de conflicto”. 

El gobernador regional del Biobío, Rodrigo Díaz, también 
se refirió al respecto comentando que “para resolver los pro-
blemas de violencia que tenemos por un lado se requiere 
de un trabajo fuerte en medidas de seguridad. Debe ser cum-
plido por todos los organismos que tienen responsabilidad 
para construir responsabilidad: prevención, policiales, por 
el Ministerio del Interior, el Ministerio Público y los tribu-
nales de justicia. No va a haber tranquilidad para las per-
sonas que viven en la Provincia de Arauco y en la de Bio-

Doce meses de Estado de Excepción

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

El futuro rural de nuestro país 
 
Señora Directora: 

Hemos visto los últimos días 
como la disputa judicial sobre la 
subdivisión de predios rústicos 
que el Gobierno está llevando con-
tra un recurso de protección clara-
mente mal interpuesto acapara las 
miradas, mientras que el verdade-
ro tema de fondo se sigue evitando, 
y las promesas de un nuevo pro-
yecto de ley que regule esta mate-
ria y permita la habitabilidad rural 
aún no llegan. 

Si queremos frenar la parcela-
ción desmedida, evitar los proce-
sos judiciales innecesarios y, a la 
vez, fomentar la descentralización, 
necesitamos legislar de manera 
urgente, no olvidemos que prácti-
camente un 90% de la población 
vive en ciudades y que más del 80% 
de nuestro país es rural. 

La vida en el campo puede traer 
nuevas oportunidades e instalar 
una economía basada en la natu-
raleza, en la salud y en la felicidad 
de las personas.  

Pero esto no se logrará con desa-
rrolladores mal asesorados inter-
poniendo recursos de protección, 
ni tampoco con promesas legisla-
tivas incumplidas.  

El futuro rural de nuestro país es 
el legado más importante que le 
dejaremos a nuestras futuras ge-
neraciones. 

 
Diego Varela C. 
Socio fundador de Biósfera Austral 
 
Violencia en las escuelas 
 
Señora Directora: 

Hace unos días, hemos sido tes-
tigos de casos alarmantes en los 
que estudiantes golpearon a profe-
sores en Buin y Talca. Estas situa-
ciones nos dejan claro que la vio-
lencia no solo es inaceptable, sino 
que también indica la necesidad 
de reevaluar las prioridades en el 
ámbito educativo. 

El desafío radica en el desarrollo 
integral de los estudiantes, y es por 
eso que la falta de educación so-
cioemocional está directamente 
relacionada con los hechos pre-
senciados. 

Si bien es cierto que la violencia 
puede tener múltiples causas, 
abordar este problema de manera 
sistemática plantea diversos retos. 
Para ello, desde Fundación Caser-
ta, hemos generado el programa 
“Profes en Red”, que fortalece las 
competencias socioemocionales 

de los docentes, de cara al mundo 
actual. 

En esa línea, subrayamos la im-
portancia de redefinir nuestras 
prioridades en cuanto a los apren-
dizajes y enfocarnos en áreas clave 
como flexibilizar los métodos de 
enseñanza, los roles en la comuni-
dad educativa y hacer hincapié en 
la preparación y formación inte-
gral de docentes, estudiantes, pa-
dres y apoderados. 

Es fundamental generar un 
cambio: necesitamos impulsar 
una cultura que fomente el bienes-
tar y prevenga situaciones de vio-
lencia en las escuelas, promovien-
do un cambio real que permita 
construir un entorno educativo se-
guro y propicio para el crecimiento 
de nuestros estudiantes. 
 
Carolina Albornoz N. 
Directora ejecutiva 
Fundación Caserta 
 
Lluvias 
 
Señora Directora: 
Apenas llueve, todo se inunda y no 
se puede caminar por la calle. 
¿Dónde está la preparación? 
 
Pamela Rodríguez

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

bío, y en la Región de La Araucanía si todos estos servicios 
públicos no están trabajando mancomunadamente”. 

En cuanto a la zona de Arauco, las cifras más recientes 
y que fueron conocidas este martes los hechos delictivos 
en la zona denunciados durante el primer trimestre del año 
disminuyeron un 44% en comparación al mismo período 
del año pasado, ubicándose, además, como el nivel más bajo 
desde 2018. 

De acuerdo a cifras entregadas por Fiscalía, entre enero 
y marzo de este año en la Provincia de Arauco se registra-
ron 20 denuncias por violencia rural, 16 menos que en 
2022 y 26 menos que el promedio que hubo en la zona -pe-
riodo enero a marzo- entre 2019 y el año pasado. 

Hasta ahora, si se trata de medir lo cuantitativo, la me-
dida ha tenido los efectos esperados. Aunque falta algo im-
portante: ver los detalles, lo cualitativo, algo muchas veces 
dejado de lado en todo tipo de análisis e instituciones.   

Sería importante ver si todo lo descrito significa de ma-
nera directa una sensación y escenario claro de tranquili-
dad en la población local. 

 

Hasta ahora, si se trata de medir lo 
cuantitativo, la medida ha tenido 
los efectos esperados. Aunque falta 
algo importante: ver los detalles, lo 
cualitativo, algo muchas veces 
dejado de lado en todo tipo de 
análisis.

¡
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En la Casa del Arte de la UdeC, y con gran asistencia de público, se llevó acabo la instancia anual de los 
avances de la representante regional del Gobierno. Delegada presidencial, Daniela Dresdner, también 
enfatizó en transporte público y en la preparación ante catástrofes.

“Estamos hablando de 
entregar los derechos 
básicos que toda persona 
necesita”. 
Daniela Dresdner. Delegada 
presidencial del Biobío.

“Notamos que hay absoluta 
coherencia entre lo que se 
relata y lo que uno puede ver 
en el retrato del desarrollo”. 
José Antonio Rivas. Alcalde de 
Chiguayante

“Toda cuenta pública es 
un avance para la 
probidad del país”. 
Paloma Zúñiga. Consejera 
Constitucional (RD).

Con la presencia completa del equi-
po de Gobierno en la Región del Bio-
bío, rostros políticos locales, alcaldes, 
representantes de universidades de 
la zona y de la ministra de Agricultu-
ra (s), Ignacia Fernández, se llevó a 
cabo la Cuenta Pública 2023 de la De-
legación Presidencial Región del Bio-
bío (DPR), en la Casa del Arte de la 
UdeC. Instancia en la cual se presen-
tó un balance respecto del trabajo rea-
lizado durante el año pasado.  

Delegada Presidencial, Daniela 
Dresdner,  puso foco en derechos so-
ciales, derechos económicos, infraes-
tructura y vivienda, seguridad públi-
ca y reconstrucción de viviendas, en 
cuanto a labor realizada. 

En cuanto a sus proyecciones, Dres-
dner aseguró que potenciará, desde 
hoy en adelante,  generar mayor in-
fraestructura vial, el mejoramiento 
del transporte público, entregar ma-
yores garantías de seguridad a la ciu-
dadanía, incrementar la seguridad 

Candelaria Acevedo (PC), quien ha 
sido enfática en referirse a la poca co-
municación que se le da a los avances 
del Gobierno, comentó que “valoro la 
cuenta que ha entregado la delegada 
presidencial, en el sentido que ha  dado 
a conocer los puntos y ejes que se han 
trazado aquí, pero además es lo que 
nos ha planteado nuestro Presidente, 
Gabriel Boric, en relación a cuáles son 
las prioridades que deben existir a ni-
vel nacional”. 

En esa misma línea, la reciente elec-
ta consejera constitucional, Paloma 
Zúñiga (RD), expresó que “desde esta 
mirada de consejera constitucional 
me parece importante destacar la pro-
bidad y transparencia de los Gobier-
nos, independiente del que sea, es una 
herramienta muy positiva para la ciu-
dadanía que se muestre el trabajo he-
cho, principalmente de manera parti-
cipativa. Toda cuenta pública es un 
avance para la probidad del país”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Aplaudido fue cuando se mencionó 
el reciente aprobado “Royalty Minero”, 
el cual brindará una suma de más de 
33 mil millones de pesos a la Región 
del Biobío, recursos que serán distri-
buidos entre los Gobiernos Regiona-
les y municipios, y que fue celebrado 
por los asistentes. En ese sentido, el al-
calde de Chiguayante, José Antonio Ri-
vas, señaló que “estamos ante una 
cuenta pública muy optimista, muy 
positiva, que hay absoluta coherencia 
entre lo que relata la cuenta pública y 
lo que uno puede ver en el retrato del 
desarrollo”. 

Por su parte, el alcalde (s) de Hual-
pén, Kenji Sanhueza, mencionó que 
“estamos revisando con los equipos 
esta Ley con bastante atención porque 
por supuesto que esperamos que lle-
guen más recursos a los municipios”.  

 
Transparencia y  
comunicación del trabajo 

Sobre lo informado en la Cuenta 
Pública 2023 de la Delegación Presi-
dencial del Biobío, la diputada, María 

económica, el trabajo constante por 
los derechos sociales y la preparación 
ante posibles catástrofes ambientales, 
como lo fueron los incendios foresta-
les del verano. 

Sobre aquellos desafíos, la delega-
da presidencial, Daniela Dresdner, 
señaló que buscarán “avanzar, por 
ejemplo, en el plan Más Movilidad. 
También, con inversiones que supe-
ran los $6 billones de pesos en in-
fraestructura vial y el desafío de en-
tregar mayor seguridad (…) Estamos 
haciendo combate a los homicidios 
con el plan Calle Sin Violencia, esta-
mos trabajando con el plan contra el 
crimen organizado, asociado a lo que 
ocurre en la Macrozona Sur, pero 
también asociado a lo que ocurre en 
nuestras ciudades”. 

Agregó que “estamos hablando de 
generar más trabajo, de entregarle 
mayor seguridad económica y de en-
tregar los derechos básicos que toda 
persona necesita como casa, salud y 
educación. (…) La gente no quiere que 
le digamos que en 5 años les vamos a 

solucionar sus problemas, la gente 
quiere que lo hagamos ahora. Por lo 
tanto, tenemos que reconstruir lo que 
se dañó con los incendios, pero tam-
bién tenemos que generar mejores 
condiciones para que la próxima vez 
que haya incendios no nos vuelva a 
ocurrir lo mismo”. 
 
Cuenta Pública Delegación  
Presidencial del Biobío 

Dentro de los temas que se aborda-
ron en la instancia y que dicen relación 
con los derechos sociales, se encuen-
tra el “Plan de Descontaminación” el 
que, según cifras de la DPR, ha permi-
tido disminuir en un 50% los episodios 
críticos de contaminación en la Re-
gión y en donde se contemplan 10 co-
munas del Gran Concepción para 
continuar el trabajo. 

Respecto de la recién aprobada 
Ley de Reparación a Víctimas de Fe-
micidio y sus familias, se informó que 
en el 2022 se concretaron 3 femicidios 
en la Región del Biobío y 17 fueron 
frustrados.  

CUENTA PÚBLICA DELEGACIÓN PRESIDENCIAL DEL BIOBÍO

Desafíos del trabajo DPR: Seguridad, 
Infraestructura Vial y Derechos Sociales

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PINACOTECA UDEC fue el escenario de la primera cuenta 
pública de la Delegada Presidencial del Biobío, Daniela Dresdner.
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44%
Disminuyeron los hechos 
delictivos denunciados 
durante el primer trimestre 
del año.

Es lo que señaló Rivera, 
anticipando que el problema 
vial podría trasladarse a su 
comuna.

Calles y avenidas 
sin capacidad

ENTRE ENERO Y FEBRERO SE REGISTRARON 20 DENUNCIAS 

Según informa la Delegación Pre-
sidencial Provincial de Arauco, los 
hechos delictivos en la zona denun-
ciados durante el primer trimestre 
del año disminuyeron un 44% en 
comparación al mismo período del 
año pasado, ubicándose, además, 
como el nivel más bajo desde 2018. 

De acuerdo a cifras entregadas 
por Fiscalía, entre enero y marzo 
de este año en la Provincia de 
Arauco se registraron 20 denun-
cias por violencia rural, 16 menos 
que en 2022 y 26 menos que el pro-
medio que hubo en la zona -perio-
do enero a marzo- entre 2019 y el 
año pasado. 

Bajo ese contexto, el delegado 
presidencial provincial de Arauco, 
Humberto Toro, recalcó que “du-
rante el primer trimestre de este 
año tenemos las cifras más bajas 
de hechos de violencia rural desde 
2018, cuando hubo en ese periodo 
19 denuncias (…) ”. 

“Las investigaciones que están 
siendo llevadas adelante por par-
te del Ministerio Público y las po-
licías están teniendo resultados 
eficaces. En este período, hemos te-
nido importantes detenciones de 
personas que están asociadas al 
robo de la madera en el territorio 
y a otros delitos como es el robo y 
receptación de vehículos”, mani-
festó la autoridad. 

De acuerdo con el registro entre-
gado por el Ministerio Público, en el 
primer trimestre de 2023, los he-
chos que se registran con más fre-
cuencia están relacionados a da-
ños simples, robo en lugar habitado 

Arauco: Gobierno confirma mayor 
baja de violencia rural desde 2018
Explicaron que durante el primer trimestre de este año se han registrado las cifras 
más bajas de hechos violentos desde hace cinco años.

y usurpación no violenta. En tanto 
que años anteriores, los delitos es-
taban asociados principalmente 
con incendios sólo con daños o sin 
peligro de propagación o atentado 
explosivo o incendiario. 

Sin embargo, la autoridad pro-
vincial declaró que, pese a la baja de 
los hechos de violencia rural en la 
zona, que está permitiendo un ma-
yor orden y progreso en el cono sur 
de la Región del Biobío, aseguró que 

FOTO: CEDIDA

la labor investigativa y de persecu-
ción penal se seguirá intensificando. 

“Continuaremos con un trabajo 
mancomunado con las policías y el 
Ministerio para dar con las perso-
nas y grupos que cometen ilícitos en 
el territorio. Queremos, orden, pro-
greso y paz en la provincia de Arau-
co”, advirtió Toro.

El alcalde de Hualpén, Miguel Ri-
vera, se mostró preocupado ante el 
avance en la construcción del Puen-
te Industrial, el cual lleva un 46% de 
avance según informaciones de la 
Seremi de Obras Públicas, argumen-
tando que la infraestructura vial 
hualpenina es antigua y no daría 
abasto ante la congestión vehicular. 

En es sentido, Rivera dijo que 
“siempre hemos dicho que (el Puen-
te Industrial) es un mal vecino, lo 

Hualpén en alerta ante avance del Puente Industrial
que va a venir a hacer dentro de 
Hualpén es que va a traspasar el 
taco desde San Pedro de la Paz has-
ta nuestra comuna”. 

Va a significar que calles y aveni-
das que hoy están colapsadas, si no 
se intervienen a la par del termino de 
la construcción de este puente, va-
mos a tener un caos y una congestión 
vial dentro de Hualpén terrible. (...) 
Hay que avanzar, (…) pero no en sa-
crificio de otro sector”, dijo Rivera.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

xx

seguimos sosteniendo hasta el día 
de hoy, entendiendo que lo único 

Diputada Marlene 
Pérez oficia al 
Mineduc para 
adelantar vacaciones

FOTO: CEDIDA

La diputada por el Distrito 20, 
Marlene Pérez, ofició al Ministe-
rio de Educación (Mineduc) para 
que considere adelantar las va-
caciones de invierno ante el ex-
plosivo aumento de cuadros res-
piratorios entre niños, niñas y 
adolescentes, que mantienen 
casi al tope de su capacidad a 
los centros asistenciales de la re-
gión del Biobío y el país. 

La parlamentaria señaló que 
la medida busca proteger la sa-
lud de los estudiantes, docentes 
y familias, así como aliviar la pre-
sión sobre el sistema sanitario. 

“Estamos viviendo una situa-
ción crítica por el avance de las 
enfermedades respiratorias, pa-
tologías propias del invierno, 
como la influenza y el virus sin-
cicial. Muchos establecimientos 
educacionales no brindan las 
condiciones adecuadas para ga-
rantizar una ventilación e higie-
ne óptimas, lo que aumenta el 
riesgo de contagio y complica-
ciones. No podemos seguir sien-
do reactivos, ni menos cuando se 
trata de la salud de los niños”, 
afirmó Pérez. 

“Creemos que es una solicitud 
razonable y oportuna, que va en 
beneficio de toda la comunidad 
educativa y de la población en ge-
neral. Esperamos que el Ministe-
rio de Educación tome en cuen-
ta nuestra petición y la analice 
con criterio técnico y humano”, 
concluyó Pérez.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Concepción son las que 
tienen el mayor número de 
personas en situación de 
calle en la Región. 

Las ciudades de 
Los Ángeles y 

en toda la red de protección 
es la voluntariedad, es por 
ello que no se puede obligar 
a una personas a irse a una 
hospedería o albergue.  

El concepto bajo 
el que trabajan 

La construcción se pudo 
realizar gracias a la 
donación de un vecino de 
Concepción. 

La Seremi de Desarrollo 
Social realiza las rutas de 
proximidad que son las que 
permiten invitar a personas 
a dormir en una hospedería. 

El Hogar de Cristo cuenta 
con socios, pero los costos 
han subido por lo que 
siguen en campaña de 
incorporación.  

Más de 1.500 personas viven en 
situación de calle en la Región

SE ABREN 30 NUEVOS CUPOS CON NUEVO INMUEBLE INAUGURADO ESTE MARTES

Son 1.512 las personas en situación 
de calle en la Región del Biobío, según 
el Anexo Calle del Registro Social de 
Hogares que se actualiza trimestral-
mente. Las principales comunas en 
cantidad son: Los Ángeles con 532 
personas y en Concepción con 470 
personas. Y la mayoría se concentra 
en la grandes urbes, según detalló 
Hedson Díaz, seremi de  Desarrollo 
Social y la Familia de Biobío. 

En ese contexto, este martes el Ho-
gar de Cristo inauguró un nuevo in-
mueble, gracias a la donación de Ar-
mando Balotta, filántropo penquista. 

“Son más de 1.500 personas en 
esa situación, hoy gracias al Hogar 
de Cristo y la donación de don Ar-
mando contamos con un nuevo dis-
positivo que va a funcionar los 365 
días de años. Esto no habla sola-
mente de un espacio físico, sino que 
de la construcción de dignidad”, es-
tableció Hedson Díaz. 

Por su parte, Armando Balotta, 
quien realizó el donativo, dijo que 
“cada día es más importante la soli-
daridad que es algo de lo que está 
bastante alejada la sociedad  y yo 
creo que tenemos que retomarlo, la 
pandemia me llevó al campo y estar 
con la naturaleza nos vamos acer-
cando a la realidad”. 

El seremi Díaz añadió que con 
este nuevo lugar aumenta la oferta 
y además se rompe la temporali-
dad. Detalló que existen 6 albergues, 
que funcionan todo el año,  trece 
que se abrieron recientemente y que 
funcionan 120 días, además de aso-
ciarse a rutas de calle médicas y de 
proximidad.  

 
Cupos disponibles 

Esta hospedería, destinada a las 
personas en situación de calle, hace 
recordar lamentables situaciones 
como la que ocurrió durante la se-
mana pasada, con el fallecimiento  
de un adulto mayor en la calle, en 
pleno centro de la ciudad.  

Frente a lo que el seremi de Desa-
rrollo Social comentó que existen 
cupos disponibles para los distintos 
dispositivos esperando a personas 
en situación de calle, pero siempre 
se trabaja en base al principio de 
voluntariedad respetando la deci-
sión de esta personas.  

En el caso del adulto mayor falle-
cido, se le había ofrecido acudir a 
una hospedería. “Quienes detecten 
que existe una persona en la calle, 
pueden llamar al 800 104 777 para 
alertar y se va a tomar contacto con 
la ruta de proximidad para invitar a 
los dispositivos disponibles”, indicó 
el seremi de Desarrollo Social. 

nos ha pedido, que es trabajar incan-
sablemente en disminuir las bre-
chas sociales que se expresan en 
distintos espacios”, puntualizó.  

En tanto el alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz, resaltó que esta nueva in-
fraestructura es un ejemplo de coope-
ración y añadió que “este esfuerzo que 
hoy celebramos requirió de todo el 
apoyo, tanto del mundo público 
como privado. Sin esta alianza, hoy no 
podríamos estar celebrando, por eso 
queremos agradecer a Armando, 
quien de manera absolutamente vo-
luntaria ha hecho posible la creación 
de un nuevo espacio donde las perso-
nas más excluidas serán recibidas 
con la dignidad que merecen”. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Nueva hospedería del Hogar de Cristo amplía oferta de dispositivos para aquellas 
personas sin hogar y que en invierno requieren de un lugar para refugiarse del frío.  

có que “estamos muy contentos hoy 
día, inaugurando una obra que tie-
ne una capacidad diaria de 30 per-
sonas, es realmente un motivo de 
mucho orgullo para la ciudad, cuen-
ta con los más altos estándares de 
operación e infraestructura y fue 
donada por Armando Balotta, un 
vecino, y esperamos que muchas 
personas contribuyan en la opera-
ción de la hospedería, brindado bue-
nas condiciones de vida a las perso-
nas en situación de calle que es la 
cara más dura de la pobreza”. 

Las habitaciones de esta hospede-
ría serán individuales en algunos 
caso y hasta de cuatro personas, es 
decir, tendrán mayor comodidad, 
resaltó Romero y agregó que “las 
donaciones para el hogar, están fun-
cionando muy bien con los socios 

permanentes. El tema es que los 
costos han aumentado como en to-
dos los hogares, por eso estamos 
haciendo una campaña constante”. 

 
Autoridades  

A la ceremonia de inauguración 
acudió el jefe de División de Desarro-
llo Social y Humano del Gobierno 
Regional, Simón Acuña quien valo-
ró la filantropía de Armando Balo-
tta, benefactor de la obra. “Es una 
gran noticia que el Hogar de Cristo 
pone en pauta a través de esta capa-
cidad de convocar a una audiencia 
diversa, a la sociedad civil y a perso-
nas como don Armando, un donan-
te que ha puesto significativamen-
te parte de su patrimonio para el 
bien común y eso se enlaza con lo 
que el Gobernador Rodrigo Díaz 

Cecilia Bastías Jerez 
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DESARROLLO  Social menciona 
6 hospederías disponibles 
permanentes y hay 13 nuevas 
que funcionan durante 120 días. 

Hogar de Cristo  
Juan Cristóbal Romero, director 

ejecutivo del Hogar de Cristo, indi-
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Galeria de la Historia, lugar que 
resguarda hitos de Concepción y Chile

A LOS PIES DEL CERRO CARACOL

A sus 40 años de existencia, el espacio 
cuenta con una muestra permanente de 
dieciséis dioramas; figuras talladas en 
madera; además de óleos del artista 
Zerreitug.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M. / RAPHAEL SIERRA P.

“CERÁMICA REGIONAL 
del Biobío” es otra de las 
colecciones

SU ADMINISTRACIÓN 
depende de la Corporación 

Social y Cultural de 
Concepción.

UN PROCESO DE 
MODERNIZACIÓN 
transformó la galería en 
un centro cultural

“BIOBÍO: CULTURA Y SOCIEDAD” es una de las colecciones que hay en 
la galería.
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Juan Manuel Sánchez, director general de esta división, sostuvo 
que es posible pensar en generar llamados que permitan la 
construcción y explotación conjunta de rutas y vías férreas, 
como lo señaló la directora general del MOP, Valeria Bruhn.

ENTIDAD REALIZÓ SU CUENTA PUBLICA EN CONCEPCIÓN  Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

El pasado 12 de mayo la directo-
ra general de Obras Públicas, Vale-
ria Bruhn, sostuvo a Diario Con-
cepción que era posible pensar en 
la opción de licitaciones conjuntas 
de infraestructura vial y ferroviaria 
como fórmula para revertir los re-
zagos que en este ámbito existen en 
distintos puntos del país y, en espe-
cial, en la región y el Gran Concep-
ción, puntualmente. 

Y sí bien, la Dirección de Conce-
siones no depende de Valeria 
Bruhm, y que como fórmula requie-
re un mayor análisis, sí dejo abier-
ta esta opción a la luz del ejemplo de 
lo que podría ocurrir al pensar una 
doble concesión que incluyera la 
Ruta del Itata y el desarrollo del 
Nuevo Acceso Norte Ferroviario a 
Concepción.    

“No hay grandes obstáculos para 
pensar en algo así. Cuando se habla 
del trazado norte ferroviario imagi-
no que se piensa en una vía parale-
la a la Ruta del Itata. Claro, habría 
que pensar en hacer “dobles clicks” 
respecto de los modelos de nego-

Concesiones cree  
posible desarrollo de 
proyectos ferroviarios    

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

cios, demanda. La relicitación del 
acceso norte a Concepción (Ruta 
del Itata) tiene varias obras, ahí hay 
una brecha todavía en cuanto al es-
tándar, por lo tanto, uno no puede 

pensar que va a generar tantos in-
gresos, porque si fuese así el mode-
lo, se pueden compensar también, 
pero claro, no me siento en condi-
ciones de decir si algo así es comple-

tamente factible. Yo por lo menos 
hasta el momento desconozco que 
hayan existido acercamientos como 
para pensar en algo como eso”, ex-
plicaba la autoridad del MOP. 

Y sus palabras no dejaron indife-
rentes a quienes operan dentro del 
rubro logístico y de infraestructura, 
no solo a nivel regional. 

Y es que la idea es atractiva y has-
ta ahora no explorada en el país, 
por lo que requeriría una serie de 
ajustes, pero en general no se vis-
lumbran grandes problemas lega-
les. Por ello, el actual director gene-
ral de Concesiones, Juan Manuel 
Sánchez, en su paso por la zona, ra-
tificó que esta opción era una alter-
nativa que debía explorarse.  

“Claro que es posible (...) Es una 
cuestión que debe ser estudiada se-
riamente, hoy día no tenemos expe-
riencia y hay escasos ejemplos en el 
mundo, pero no por ello imposible 
poder realizar, de combinar tanto 
un servicio ferroviario, que es trans-
portar gente, versus uno de carrete-
ra donde la gente no se transporta, 
sino que más bien  se le cobra por el 
uso de la infraestructura”, sostuvo. 

 
Alternativas 

Pero ¿qué ruta y tramo ferrovia-
rio podrían licitarse juntos en la re-
gión? La primera opción que surge  
sería efectivamente la combinación 
de la Ruta del Itata y construcción 
de la Nueva Entrada Ferroviaria 
Norte a Concepción, que pretende 
unir la zona con Chillán, permitien-
do el desarrollo de un tren de pasa-
jeros -que no existe en la actualidad- 
y el desarrollo de la carga, en un 
mucho mejor estándar. 

Pero la realidad es que esta op-
ción estaría desde ya descartada, 
al menos por ahora, dado que el Mi-
nisterio de Obras Públicas, a través 
precisamente de la dirección de 
Concesiones, espera relicitar la Ruta 
del Itata este año sí o sí, según sos-
tuvo el director general, aunque de-
jando abierta la posibilidad de ana-
lizar la realización el tramo ferrovia-

PROYECTOS 
FERROVIARIOS 

mediante concesiones 
podría ser una fórmula 

que permita a cortar 
plazos.

de la Ruta del Itata, eso es lo 
que pretende el Ministerio 
de Obras Públicas para esta 
vía a través de Concesiones.  

relicitación
2023

También durante este año 
el MOP espera abrir esta 
primera sede local para 
que gestione la cartera de 
proyectos que existe en el 
Biobío. 

Oficina Regional 
de Concesiones
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3 mil 
millones de dólares en 
proyectos en desarrollo y en 
por licitar tiene el MOP en la 
región a través de la 
modalidad de Concesiones.

tiempo’ que las iniciativas ferrovia-
rias. Entonces, para darse esa dua-
lidad, necesitaríamos iniciativas que 
estuvieran en el mismo grado de de-
sarrollo para que esas sinergías se 
hagan carne  en el modelo de nego-
cio. Entonces, lamentablemente no 
es así, pero creemos que solamente 
el poner este nuevo actor arriba de 
la mesa va a permitir dinamizar los 
plazos, tener una conversación más 
de futuro acerca de la red y cómo 
desde los distintos estamentos del 
estado somos activos en encontrar 
soluciones”, cerró el jefe de infraes-
tructura y Transportes del Gore.

tes del Gobierno Regional, Óscar 
Ferrel, planteó que era una alterna-
tiva real a explorar. 

“Poder poner una competencia al 
desarrollo de la infraestructura fe-
rroviaria en Concesiones creemos 
que es algo que debemos buscar 
como región, que debemos incenti-
var, porque en la medida que haya 
competencia, todo el mundo se 
pone un poco más nervioso y em-
piezan los plazos a ser un poco más 
determinantes a la hora de a quién 
le pongo un apoyo financiero ¿a fe-
rrocarriles  o le pongo un apoyo fi-
nanciero a concesiones? En ese sen-
tido las declaraciones de la directo-
ra general de Obras Públicas son 
una buena noticia porque nos dice 

que sí la dirección de Concesiones  
está en disposición de estudiar de-
sarrollos ferroviarios  y nosotros te-
nemos que rehacer  la red ferrovia-
ria de la región. Entonces, es una 
gran noticia contar con aliados por-
que el trabajo que viene ahí es mu-
cho”, afirmó el representante del 
gobierno regional.    

 Sobre la  posibilidad de materia-
lizar esta fórmula en el corto plazo 
y pensando en la opción de la com-
binación Ruta del Itata más el acce-
so Norte Ferroviario, Ferrel lo des-
cartó. 

“Eventualmente podría ser en el 
futuro, en el corto plazo lo veo un 
poco difícil porque las iniciativas 
viales de concesiones están en ‘otro 

rio de manera paralela.  
“Nosotros tenemos en carpeta la 

licitación de la Ruta del Itata, la 
queremos hacer este año. Es im-
portante hacerla, porque va impli-
car un mejoramiento tremendo a 
las condiciones actuales que la vía 
tiene (...) En este sentido que la idea 
de contar con un servicio ferrovia-
rio  en esa misma ruta , tal vez po-
dría estudiarse en forma paralela, 
tal como lo estamos haciendo  ya en 
el tramo ferroviario  que va a unir 
Santiago con Valparaíso, Valparaí-
so con Santiago como nos gusta de-
cirlo a nosotros, porque va a ser la 
primera vez  que el modelo de con-
cesiones estudia y lleva a cabo un 
proyecto ferroviario. Esos aprendi-
zajes  van a permitir también pen-
sar en otros lugares  del país que lo 
requieran”, explicó el encargado de 
Concesiones del MOP.    

 
CPI 

La posibilidad de avanzar en esta 
modalidad de concesiones dobles y 
que incluyan la opción de desarro-
llos ferroviarios, tanto en infraes-
tructura como en explotación del 
servicio, es visto con buenos ojos 
desde el mundo privado, al menos 
así lo manifestó Carlos Cruz, direc-
tor ejecutivo del Consejo de Políti-
cas de Infraestructuras (CPI). 

“A mi me parece una muy buena 
idea pensar esto en una perspecti-
va más global y en una de esas pen-
sar  en que la concesión  vial  pueda 
ir acompañada  con otros servicios, 
como por ejemplo servicios de 
transporte público y entre otros el 
servicio ferroviario  cuando corres-
ponda y cuando sea sostenible.  
Creo que es una buena idea, una 
idea que perfectamente se puede 
desarrollar”, aseguró.  

Sobre cuál seria el principal obs-
táculo a esta idea o modalidad, Cruz 
apuntó al alto nivel de especialidad 
que existe en la industria de conce-
siones, pero que es algo que se pue-
de enfrenar perfectamente agregó. 

“Hay un obstáculo  que tiene que 
ver con la especificidad  porque mu-
chas veces las empresas tienen un 
foco en su propia actividad y por lo 
tanto, son las empresas que están 
metidas en esta industria son poco 
versátiles para adecuarse a otros 
proyectos para integrar distintos 
negocios, pero creo que es una cues-
tión de prácticas. En la medida  en 
que se piense bien  y se genere un 
buen tipo de contrato eso puede 
ser muy bien visto por empresas 
constructoras y por empresas ope-
radoras en el futuro. Yo veo que es 
algo hacia lo cual uno podría perfec-
tamente avanzar”, reconoció el re-
presentante del Consejo de Políticas 
de Infraestructura. 

 
Gobierno Regional 

En la misma línea el jefe de divi-
sión de Infraestructura y Transpor-

OPINIONES
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FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

NUEVO ESTÁNDAR en materia de 
seguridad, infraestructura y servicio 
busca incorporar el MOP en la nueva 
concesión de la Ruta del Itata. 
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PROYECTO SE ENMARCA EN UNA SERIE

Bienes 
Nacionales 
invierte $20 
millones para 
rescatar 
edificio de 
Paños Biobío

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El objetivo del organismo de Gobierno 
es dar uso a espacios fiscales, 
apuntando a lo comunitario, cultural, 
emprendimientos e innovación. 

Una inversión de $20 millones 
anunció la Seremi de Bienes Naciona-
les para el proyecto del diseño que 
busca rescatar el edificio donde esta-
ba ubicada la histórica Fábrica de Pa-
ños Biobío, lo que se encuentra enmar-
cado en la Semana del Patrimonio. 

Esto también significa una segui-
dilla de ideas de este tipo, que espe-
ran recuperar espacios del Estado 
para el servicio de las personas.    

“Lo que estamos haciendo, lo de-
nomino a nivel regional y, sobre todo, 
de Concepción un Plan de Recupe-
ración de Propiedad Fiscal en torno 
a espacios que son sumamente rele-
vantes para no solamente el patri-
monio, sino que también para la in-
fraestructura social y productiva”, 
indicó el seremi de Bienes Naciona-
les, Eduardo Pacheco. 

Respecto de futuros proyectos, el 
seremi aseguró que hay al menos 
dos similares y agregó “vamos estar 
comentando en las próximas sema-
nas algunas propiedades que ya es-
tán terminando los procesos de con-
cesión para llevar a cabo un proyec-
to de emprendimiento para mujeres 
que es una concesión que nos solici-
tó el Gobierno Regional en propie-
dad fiscal”. 

Y en un nivel de avance un tanto 
menor, se encuentra otra iniciativa 
de la que el seremi Pacheco, mencio-
nó que “no puedo adelantar tanto 
detalles, porque se están viendo las 
factibilidades de otra propiedad del 
fisco a pocas cuadras de aquí, que 
podría ser destinada al ámbito de la 
cultura y la música”.  

Para el seremi la intención es gene-
rar un circuito al servicio del em-
prendimiento, tecnología, innova-
ción, cultura y la vida comunitaria en 
dónde Bienes Nacionales juega el rol 
de poner espacios fiscales a disposi-
ción para generar un impacto social.   

En tanto, Rodrigo Andrades, en-
cargado de la Unidad de Bienes Na-
cionales comentó que “el diseño se va 
a ejecutar de aquí a diciembre y va-
mos a poder tener un presupuesto 
acabado de cuáles son las obras que 
requiere la edificación para estar 
consolidada”.   

En cuanto a la situación que ocu-
rre con la cercanía de la futura cone-
xión del Puente Bicentenario con 
Chacabuco, Andrades señaló que 
“en particular la situación de mecá-
nica de suelo de la edificación que 
condiciones va a tener la pasada o la 
conexión del puente con la calle Cha-
cabuco, son temas a considerar con 
la consultora para efectuar estos di-
seños. Tendrán que hacer un cálcu-
lo estructural de estas obras para 
que a futuro podamos darle un uso. 
El patrimonio no nos sirve sólo para 
mirarlo, se valora necesariamente 
cuando le damos un uso y lo hace-
mos propio”. 

 
Proyecto 

Mediante la modificación del Plan 
Regulador Comunal de Concepción, 
se reconoció el alto valor patrimo-
nial, sociocultural y urbano de la ex 
Fábrica de Paños Biobío, categori-
zándola como un Inmueble de Con-
servación Histórica, en ese sentido el 
proyecto de diseño, es el primer paso 
que permitirá en el futuro las obras 

necesarias para resguardar el edifi-
cio existente. 

Durante el 2020 y 2021 se llevó a 
cabo una consultoría que buscaba 
conocer el estado del edificio y con 
éste se concluyó que a pesar de los 
deterioros, el diagnóstico material 
determinó que el inmueble es recu-
perable, señaló el seremi de Bienes 
Nacionales.  

 
Historia 

De acuerdo a la recopilación del 
datos de la Seremi, la historia de esta 
fábrica se remonta al año 1919 en 
que el penquista de origen alemán 
Richard Stöehrel inició la reconoci-
da Fábrica de Paños Biobío, la que 
cumplía con altos estándares de ca-
lidad de la época.  

Paños Biobío logró posicionarse a 
nivel nacional. Pese al apogeo y a ha-
ber sobrevivido la crisis textil y los 
grandes daños que sufrió la estruc-
tura de la fábrica tras el terremoto de 
2010, fueron factor clave para ce-
rrarla definitivamente. 

Cecilia Bastías Jerez 
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divididos en 2 lotes, con un 
estilo neoclásico, se le ha 
considerado patrimonial en 
el Plano Regulador.

m2 en total
900

LA ESTRUCTURA data 
de 1919 y propiedad del 

penquista Richard 
Stöehrel quien inició la 

Fábrica de Paños Biobío.
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80%
de cobertura de vacunación 
contra la influenza espera 
alcanzar Talcahuano en los 
grupos objetivos de la 
campaña. 

INICIATIVA ES GESTIONADA POR EL SERVIU Y FORMA PARTE DEL PLAN HABITACIONAL DE EMERGENCIA 

El director (s) de Serviu, Eduardo 
Arriagada, junto al administrador de 
la Municipalidad de Hualpen, Kenji 
Sanhueza, y vecinos, realizaron una vi-
sita a las obras del conjunto habitacio-
nal Mirador de Hualpén, que es el pro-
yecto de mejoramiento de viviendas 
más grande de la Región como parte 

Mayor proyecto de mejora en 
departamentos se realiza en Biobío 
En Hualpén se intervienen 672 departamentos en siete torres de edificios, a través 
del Programa de Mejoramiento de Vivienda, Barrios y Entorno del Minvu.

del Plan de Emergencia Habitacional. 
De esta forma, un total de 672 de-

partamentos están siendo interveni-
dos, a través del Programa de Mejo-
ramiento de Vivienda, Barrios y En-
torno (DS27) del Minvu. 

De esta forma, Arriagada sostuvo 
que “muchas veces las familias pien-
san que el Plan de Emergencia Habi-
tacional es solo construir viviendas, 

pero en este caso estamos mejorando 
un proyecto, uno de los más grandes 
que tenemos en la Región, pero la ma-
yor satisfacción es lo que nos han po-
dido transmitir las dirigentes que han 
trabajado mucho tiempo para sacar 
adelante un proyecto de esta enverga-
dura. Sin duda, los estándares que es-
tamos aplicando a estos edificios son 
los que se merecen las familias, que 
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además es parte del Plan de Descon-
taminación Ambiental”., señaló. 

A la fecha, las obras presentan un 
avance físico del 53% y la inversión 
estatal es cercana a los 6 mil millo-
nes de pesos. Se espera que estos 
trabajos que consideran la interven-
ción de siete torres, estén finalizados 
a más tardar a fines de 2023. 

El administrador de Hualpén, sos-
tuvo que “como municipio nos sen-
timos muy contentos que estas fami-
lias sean parte de este mejoramien-
to. Son las torres más altas de la 
comuna, con una vista privilegiada. 
Será un cambio significativo, ya no 
habrá esa humedad constante, esa 
transpiración de sus paredes, filtra-
ción en ventanas, lo que realmente 
es un beneficio para cada vecino . 

El proyecto contempla el cambio 
cubierta de techumbre, instalación 
de sistema EIFS, reposición de ven-
tanas existentes por el tipo Termo 
Panel, extractores de aire en baño y 
cocina, celosías en puertas interio-
res, cambio puertas de acceso y ven-
tilación pasiva. 

Lilian Sagredo, dirigente del comi-
té, dijo que “está quedando muy boni-
to, ha sido un trabajo bien arduo, pero 
ya estamos viendo los resultados, es 
considerable lo que se está haciendo, 
pensando que es un condominio bien 
grande, por lo que estamos muy agra-
decidos. Vamos a tener una plusvalía 
distinta y esperamos que a futuro po-
damos destacarnos por nuestra fa-
chada en la comuna”, agregó.

En el Vacunatorio del Cesfam San 
Vicente, en Talcahuano, se inició 
este martes la estrategia para au-
mentar el porcentaje de vacuna-
ción en la comuna, considerando el 
alza de consultas por enfermeda-
des respiratorias en los centros asis-
tenciales, que durante el último 
mes anotaron un alza del 18% en 
menores de 15 años, se informó 
desde el municipio. 

En la comuna puerto sólo al 64% del 
grupo objetivo cuenta con esta vacu-

Refuerzan vacunación y piden adelantar vacaciones de invierno do, generar inmunidad y desconges-
tionar los recintos de salud, se indicó. 

El alcalde Henry Campos detalló 
que, como parte de la estrategia, 
además de los cuatro Cesfam, se su-
marán duplas para vacunar en el 
gimnasio La Tortuga, Portal Colón 
y el Muni Móvil recorrerá distintos 
puntos del Puerto llevando las dosis. 

Junto con reconocer que la si-
tuación por enfermedades respira-
torias es compleja, el alcalde lla-
mó al Gobierno a adelantar las va-
caciones de invierno para evitar 
que el panorama se torne más com-
plejo, señaló.
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na, por lo que se destinarán mayores 
recursos para alcanzar el 80% desea-

Asume nuevo 
ministro titular en 
Corte de Apelaciones

FOTO: PODER JUDICIAL

Acompañado por familiares y 
amigos, prestó juramento el nue-
vo ministro titular de la Corte de 
Apelaciones de Concepción, Wal-
demar Koch, quien asumió la va-
cante del exministro Jaime Solís 
Pino, quien dejó el Poder Judicial 
tras cumplir la edad límite para 
permanecer en el cargo. 

La actividad, realizada en el sa-
lón de pleno del tribunal de alza-
da penquista, estuvo encabezada 
por la presidenta de la Corte de 
Concepción, Carola Rivas, ade-
más de ministros, jueces y fun-
cionarios.  

Koch, es egresado de la Univer-
sidad de Chile y magíster en De-
recho de la Universidad de Con-
cepción. Inició su carrera judicial 
como secretario del Juzgado de 
Letras y Garantía de Curanilahue 
en enero de 1996. Luego, en agos-
to de 1998, fue nombrado juez del 
Juzgado de Letras y Garantía de 
Santa Bárbara. Tras ello, en no-
viembre de 2001, asumió como 
juez del Tribunal de Juicio Oral en 
lo Penal (TOP) de Angol. Después 
de tres años en la Región de La 
Araucanía, en mayo de 2004, fue 
nombrado juez del Juzgado de 
Garantía de Chillán. Posterior-
mente, en marzo de 2005, asumió 
como juez de Garantía de Con-
cepción, cargo que mantuvo has-
ta marzo de 2012, cuando fue 
nombrado juez del TOP de la mis-
ma ciudad, en donde se desempe-
ñó hasta la fecha, alternando esa 
función con suplencias en la Cor-
te penquista.
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MEJORAS EN  puertas, ventanas y cocinas es 
parte de los trabajos que se realizan en más de 
seiscientos departamentos.  



Ciudad
12 Diario Concepción Miércoles 24 de mayo de 2023

UdeC recibe certificado de marca 
tridimensional por el Campanil

PRIMER EDIFICIO RECONOCIDO EN CHILE:

El Campanil de la Universidad de 
Concepción es la primera marca tridi-
mensional del país reconocida por el 
Instituto de Propiedad Intelectual de 
Chile (Inapi). El documento que acredi-
ta dicha categoría fue entregado este 
martes en una ceremonia donde parti-
cipó la Directora del Inpai, Loreto Bresky 
Ruiz; el Rector de la Casa de Estudios, Dr. 
Carlos Saavedra Rubilar, además de 
otras autoridades universitarias. 

Se trata de la primera obtención de 
derecho de marca tridimensional de 
la Universidad de Concepción, y del 
primer edificio en el país que protege 
de esta forma su imagen. De esta for-
ma, la icónica figura de la casa de es-
tudios. De esta manera, la imagen que-
dará resguardada y su uso se limitará 
a las acciones vinculadas con las ac-
tividades propias de la Universidad, 
pudiendo sus autoridades empren-
der acciones legales en caso de mal 
uso de esta figura, como, por ejemplo, 
en publicidades de empresas privadas, 
campañas políticas o difusiones de 
eventos extrauniversitarios, que no 
cuenten con el respaldo institucional. 

La Vicerrectora de Investigación y 
Desarrollo, Dra. Andrea Rodríguez 
Tastets, explicó el objetivo de esta ob-
tención no es apropiarse de los dere-
chos comerciales del Campanil, sino 
que resguardar el patrimonio cultural 
de la estructura que ícono del plantel 
universitario y también de la ciudad. 

sino que siempre están avanzando 
en esas materias. Por lo tanto, que 
haya sido la Universidad de Concep-
ción la primera en registrar una mar-
ca tridimensional, lo encuentro fan-
tástico. Eso nos movió a venir desde 
Santiago hasta acá a entregarles el 
certificado”. 

 
Patrimonio cultural de la UdeC 

Otro de los aspectos que se desta-
có en la ceremonia es el resguardo 
cultural y patrimonial que hace la 
UdeC al proteger los Derechos de 
uso de la imagen del Campanil. En 
ese contexto, el Jefe de la Unidad de 
Patrimonio de la Vicerrectoría de 
Relaciones Institucionales y Vincu-
lación con el Medio, Javier Ramírez 
Hinrichsen, reconoció tanto el Cam-
panil como el Arco Universidad de 
Concepción son, tal vez, dos de las 
marcas más usadas al momento de 
hablar del plantel universitario, de la 
ciudad y de la Región. 

Por tanto, con la obtención de los 
Derechos Tridimensionales del ícono 
universitario “este hecho busca defi-
nir los límites del uso de la marca 
Universidad de Concepción a través 
de sus emblemas -como el Campanil 
y también el Arco- y que no se confun-
dan la misión y visión institucional 
con otros tipos de prácticas que no 
son parte de nuestras labores”.

FOTO: NOTICIAS UDEC

De esta manera, la imagen quedará resguardada y su uso se 
limitará a las acciones vinculadas con las actividades propias 
de la Universidad, pudiendo sus autoridades emprender 
acciones legales en caso de mal uso de esta figura y que no 
cuenten con el respaldo institucional.

“Todos sabemos que el Campus de 
la Universidad, el Campanil y toda la 
estructura que tenemos es de la ciu-
dad de Concepción. Sin embargo, esto 
nos permite resguardar el uso dentro 
de los ámbitos que consideramos que 
son de bien común y también dentro 
de la perspectiva académica. La Uni-
versidad podrá ejercer el Derecho de 
Propiedad en ciertos usos, es esencial-
mente el resguardo del patrimonio 
cultural que tiene la Universidad so-
bre este hito tan importante, ícono de 
la ciudad de Concepción”, detalló. 

 
Primera en el país 

La Directora del Inapi, Loreto 
Bresky, contó que la inscripción del 
Campanil como primera marca tridi-
mensional del país es fruto de una mo-
dificación legal que se realizó hace un 
año, cuando comenzaron a considerar 
las marcas no tradicionales, adaptán-
dose a los estándares internacionales. 

“Dentro de esas modificaciones está 
una nueva definición de marca, como 

las no tradicionales, y dentro de ellas es-
tán las marcas tridimensionales. Des-
de el año pasado hasta ahora, se han 
presentado 133 marcas no tradiciona-
les, de las que el 65% son las no tradicio-
nales. La primera marca tridimensional 
a nivel nacional que se registra es el 
Campanil de la Universidad de Concep-
ción y eso me alegra muchísimo porque 
es un emblema de la Universidad y tam-
bién de Concepción”, detalló. 

Recientemente la Universidad de 
Concepción fue reconocida por una 
de las instituciones con mayor canti-
dad de presentaciones en el Inapi para 
registro de patentes, lo que también 
fue valorado por Bresky. 

En ese contexto, la Directora del 
Inapi resaltó que el reconocimiento 
de la marca tridimensional del Cam-
panil “surge de una necesidad que ha 
tenido un afán permanente de avan-
zar en sus temas de propiedad inte-
lectual e industrial; no sólo son uno 
de los mayores presentadores de so-
licitudes de patentes a nivel nacional, 
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Consejo de Rectores constituye 
Comisión de Vinculación con el Medio

NUEVOS DESAFÍOS EN ACREDITACIÓN:

En octubre de este año comenza-
rán a regir las modificaciones intro-
ducidas por la Ley 21.091 al Sistema 
Nacional de Aseguramiento de la 
Calidad de la Educación Superior 
que entre otros aspectos incorpora 
la Vinculación con el Medio (VcM) 
como una de las cinco dimensiones 
de la acreditación institucional de la 
Comisión Nacional de Acreditación 
(CNA). 

Con el fin de trabajar, con sus 
miembros, temáticas de interés co-
mún en torno a esta materia, el Con-
sejo de Rectoras y Rectores de Uni-
versidades Chilenas (Cruch) consti-
tuyó esta mañana la Comisión de 
Vinculación con el Medio en un en-
cuentro híbrido realizado desde el 
Salón Azul de la Biblioteca Central. 

La reunión fue encabezada por el 
Rector Carlos Saavedra Rubilar y 
contó con la participación -presen-
cial y virtual- de representantes de 
las instituciones que integran el Con-
sejo, además de su secretaria ejecu-
tiva, María Angélica Bosch. 

En la apertura de la sesión, el Dr. 
Saavedra recordó que la comisión 
surgió de una propuesta de la Vice-
rrectora de Relaciones Instituciona-
les y Vinculación con el Medio de la 
UdeC (Vrim), Ximena Gauché Mar-
chetti, y que la idea es abordar, a tra-
vés de ella, los desafíos que deberán 
enfrentar las instituciones en esta 
función “que es uno de los pilares 
misionales de todas nuestras casas 
de estudio y parte de los mecanismos 
de Aseguramiento de la Calidad del 
Sistema de Educación Superior en 
nuestro país”. 

La instancia, explicó, apunta a re-
coger las experiencias y compartir 
las prácticas de VcM de las institucio-
nes e impulsar proyectos que gene-
ren sinergias entre ellas, al igual 
como se hace en otros ámbitos de 
trabajo del Cruch. 

“Las experiencias son diversas y, 
con certeza, a partir de este inter-
cambio, nuestras instituciones cre-
cen reafirmando el compromiso con 
la función, con el servicio público, y 
la tarea de construir un sistema uni-
versitario de excelencia distribuido 
a lo largo de todo nuestro país”, ex-
presó el Rector. 

La de VcM se suma a otras 13 co-
misiones del Cruch, que tienen como 
función orientar a los rectores y rec-
toras de las universidades del Con-
sejo en distintas materias, además de 
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La instancia apunta a recoger las experiencias y compartir las prácticas de VcM de 
las instituciones e impulsar proyectos que generen sinergias entre ellas al igual 
como se hace en otros ámbitos de trabajo del organismo.

asesorar al Ministerio de Educación 
en la formulación de políticas públi-
cas, detalló la secretaria del orga-
nismo, María Angélica Bosch. 

“Por eso, y como dentro de las fun-
ciones universitarias la vinculación 
con el medio es cada vez más impor-
tante, era esencial tener también 
una comisión que representara esta 
función”, afirmó. 

De acuerdo a Bosch, cada comi-
sión es responsable de organizar su 
funcionamiento interno y objetivos 
de trabajo y, además de contar con 
su directiva, es acompañada por un 
Rector de Pleno del Cruch,  más un 
profesional de la Secretaría en el so-
porte técnico y administrativo. 

 
Trabajo colaborativo 

Entre los fundamentos para la 
creación del cuerpo asesor, la Vice-
rrectora Ximena Gauché mencionó 
el dinamismo que ha cobrado la vin-
culación con el medio en las univer-

sidades y la necesidad de articular su 
trabajo con pertinencia territorial. 

“Nos parece importante relevar e 
identificar buenas prácticas en ma-
teria de vinculación con el medio y 
también aportar a la definición, o al 
menos a la conceptualización, de 
temas que hoy día están discutién-
dose en torno a este eje misional. 
Me refiero a los conceptos de bidirec-
cionalidad, de extensión y, de esa 
manera, poder articular un trabajo 
que favorezca además a las univer-
sidades para cumplir con los crite-
rios que la Comisión Nacional de 
Acreditación exige hoy y que entran 
a regir este año para las instituciones 
que se van a someter a la acredita-
ción”, dijo la Vicerrectora. 

Desde la Vrim se elaboró un infor-
me que da cuenta de la diversidad de 
formas, perspectivas y avances que 
muestra la función de vinculación 
con el medio en las distintas institu-
ciones y que, de acuerdo a la Vice-

rrectora, estará a disposición de la 
comisión. 

“Este es un insumo para el traba-
jo en la articulación y, sobre todo, en 
la identificación de buenas prácticas 
que, en definitiva, enriquecen el tra-
bajo colaborativo de las universida-
des del Cruch”, indicó. 

Las expectativas son positivas res-
pecto a los aportes de esta instancia 
a las instituciones. 

“Lo que esperamos nosotros es es-
tablecer mecanismos de colabora-
ción entre las universidades del 
CRUCH. Tenemos una misión insti-
tucional, un mandato de colabora-
ción y, en último término, un sentido 
común respecto de tener que traba-
jar en conjunto el pos del sistema 
universitario que conforma el Cruch”, 
comentó el Vicerrector de Vincula-
ción con el Medio de la Universidad 
de Valparaíso, Carlos Lara Aspeé. 

La Comisión será coordinada por 
el Rector Carlos Saavedra y dirigida 

por una mesa provisoria que inte-
gran los responsables de VcM de las 
universidades Católica del Norte, 
Olga María Valdez; de Magallanes, 
Felipe Lagos; de los Andes, Matías 
Vial, y de la UdeC,  Ximena Gauché. 

Además de identificar y compar-
tir buenas prácticas y contribuir a la 
discusión conceptual en la materia, 
la nueva Comisión también se pro-
pone sugerir líneas de acción para la 
promoción de la vinculación con el 
medio y la medición de su impacto 
por las universidades del Cruch, po-
tenciando las fortalezas propias de 
cada universidad en su medio terri-
torial y hacer seguimiento a las po-
líticas, criterios y estándares de acre-
ditación en la dimensión de vincula-
ción con el medio, entregando 
asesoría a la CNA en lo que pueda ser 
requerido a las universidades.
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33 centros de venta de leña certificada hay actual-
mente en la Región del Biobío.

EN MEDIO DE INSPECCIONESAníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un 67% de las casas de la Región 
del Biobío siguen prefiriendo la leña 
como combustible para la calefac-
ción. Esto según los datos entrega-
dos por la Corporación Nacional 
Forestal (Conaf) y que se traducen 
en 2 millones de metros cúbicos de 
biocombustible por año.  

“El 67% de los hogares de la Re-
gión del Biobío utilizan leña para 
calefaccionarse, son cerca de dos 
millones de metros cúbicos que 
se necesitan al año para poder 
calefaccionar estos hogares, por 
lo tanto, es un consumo alto”, de-
talló el director en el Biobío de 
Conaf, Rodrigo Jara, en medio de 
un inspección de leña en el cen-
tro de acopio Comercial Dina-
marca de Concepción, en con-
junto con autoridades de distin-
tos ministerios. 

La ministra (s) de Agricultura, 
Ignacia Fernández, también fue 
parte de la inspección y señaló que 
“hay todo un trabajo de fiscaliza-

Biobío: dos de cada 
tres hogares compran 
leña para calefacción
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Esto equivale a más de dos millones de metros cúbicos al año. 
Autoridades mantienen el llamado a preferir locales 
certificados para la compra del biocombustible.

Certificada 
Como informó Diario Concep-

ción hace algunas semanas, comer-
cializadores certificados acusaron 
un aumento en la venta ilegal de 
leña y aseguraron que mucha made-
ra proviene de las zonas afectadas 
por los recientes incendios fores-
tales.  

Sobre esto, Fernández agregó que 
“aquí estamos trabajando funda-
mentalmente con productos ante-
riores a la temporada de incendios. 
Es importante transmitir a los con-
sumidores la señal de que la leña 
quemada tiene condiciones visibles 
de incendios y no tiene el potencial 
calórico ni de resguardo ambiental 
que tiene la leña seca”. 

Por su parte, el director regional 
de Conaf también se refirió al tra-
bajo que tienen como corporación 
con los vendedores establecidos 
de leña y comentó que “este año 
van a ser cerca de 30 propietarios 
comercializadores de leña que van 
a ser abordados por un programa 
entre Conaf e Indap en el que bási-

ción, en el fondo que la compra 
sea legal de leña. También esto va 
con acompañamiento para mejo-
rar las condiciones que tienen los 
productores para el sacado de la 

leña en términos de humedad que 
tiene el producto. Es importante 
que cumpla las condiciones de se-
cado que están exigidas por la nor-
ma”.  
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gencia el reglamento nosotros no 
llevamos un monitoreo del mer-
cado, porque todavía no tenemos 
las facultades. Una vez que entre en 
vigencia, a través de la SEC ten-
dremos las facultades para poder 
fiscalizar la venta ilegal de leña. 
Por el momento, es muy importan-
te llamar a la comunidad a com-
prar leña en lugares establecidos”, 
explicó la seremi. 

 
Medioambiente 

Desde el lado medioambiental de 
la venta y uso de leña certificada, el 
seremi de Medio Ambiente de Bio-
bío, Oscar Reicher, complementó 
que “todos los organismos deben 
es pos de este objetivo común, como 
lo hemos estado trabajando duran-
te todo este año, para poder avan-
zar en esa coordinación institucio-
nal que nos permita poder lograr los 
niveles de descontaminación at-
mosférica que se aplican en las co-
munas del Gran Concepción”. 

Maribel Dinamarca, dueña de la 
Comercial Dinamarca, local certifi-
cado del sector Palomares en Con-
cepción, contó sobre el trabajo que 
han realizado en la venta de leña y 
dijo que “comenzamos trabajando 
hace muchos años. Con el Ministe-
rio de Agricultura y Conaf hemos 
aprendido sobre los procesos de se-
cado, de acopio, la trazabilidad de 
la leña y con el Ministerio de Ener-
gía nos certificamos y ahora tene-
mos el  Sello de Calidad”.

camente el acompañamiento va a 
estar asociado en transferencia téc-
nica, así como también infraes-
tructura, equipamiento tecnológi-
co y maquinaria”. 

Asimismo, Jara entregó algunos 
detalles del trabajo que se realiza-
rá con los árboles consumidos por 
los incendios y un posible uso para 
leña. “Hay que considerar que el in-
cendio ocurrió en febrero. Muchos 
de estos bosques van a ser cosecha-
dos para leña, pero hoy todavía no 
es producto que esté disponible 
para la comercialización y tiene 
una merma bastante importante 
de calidad para la producción de 
leña”, dijo. 

La seremi de Energía, Daniela 
Espinoza, destacó el “Sello de cali-
dad” y “Más leña seca”, que otorga 
el ministerio a través de la Agencia 
de Sostenibilidad Energética, como 
un reconocimiento productivo a 
las buenas prácticas de cumpli-
mento a las normativas exigidas y 
trazabilidad de acuerdo con legis-
lación tributaria y forestal. “En la 
Región tenemos 33 con sello de ca-
lidad de leña y estamos evaluando 
un proceso que va aumentar la 
cantidad de leñeros con este se-
llo”, sostuvo Espinoza. 

En la misma línea, la secretaria 
regional ministerial de la cartera 
energética se refirió a la Ley de 
Biocombustibles Sólidos y el ac-
tual trabajo que están realizando 
en su reglamento para que pueda 
entrar en vigencia en materia de 
fiscalización. 

 “Como todavía no entra en vi-
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Frente al crecimiento digital en 
el país y con el objetivo de contri-
buir al aprendizaje de habilidades 
tecnológicas en la Región, se lan-
zó el #ProgramaTuPega, iniciati-
va 100% online y gratuita, que ca-
pacita a jóvenes, sin estudios su-
periores de entre 18 a 24 años, en 
conocimientos digitales y desa-
rrollo de habilidades socioemo-
cionales, para que puedan acce-
der al trabajo y el aprendizaje con-
tinuo. 

El programa, que cuenta con 
un financiamiento de $280 millo-
nes del Gobierno Regional y es 
ejecutado por la Fundación For-
ge con la colaboración de la Cá-
mara de la Producción y Comer-
cio de Biobío (CPC), contempla 
210 becas y busca preparar a nue-
vos talentos de la Región para las 
carreras de tecnología, a través 
de ejercicios basados en situacio-
nes reales, laboratorios prácticos 
y talleres. 

El gobernador regional, Rodri-
go Díaz, explicó que el “Gobierno 
Regional del Biobío tiene la tarea 
de buscar el mejor desarrollo eco-
nómico, social y cultural de las 
personas que viven en la Región”. 

Lanzan programa de 
apoyo a jóvenes para 
búsqueda de empleo

El gerente general de la CPC 
Biobío, Ronald Ruf, dijo que “qué 
más virtuoso que tener una funda-
ción que cuya expertis está en ayu-
dar a la juventud, sumado al apo-
yo del Gobierno Regional que es 
fundamental; y desde el mundo 
privado, por una parte, nos ayuda 
a mostrar nuestra parte social y, 
por otro lado, las empresas re-
quieren de estos conocimientos”. 

Quienes deseen postular al pro-
grama deben vivir en la Región 
del Biobío, tener entre 18 y 24 
años, contar con enseñanza me-
dia o técnica completa y no haber 
terminado una carrera universita-
ria, no estar cursando estudios 
superiores (debido a que el pro-
grama es intensivo y necesita 
tiempo y concentración). 

Deberá aprobar algunos requi-
sitos como test de lógica, encues-
ta socioeconómica y entrevista; 
por último, deben contar con ac-
ceso a internet y a un computador 
o Tablet. 

La inscripción al programa se 
extenderá hasta el 23 de junio y se 
podrá postular desde Instagram 
@forge_chile o en el sitio 
www.programatupega.cl.

FOTO: GORE BÍO BÍO

Trabajo 
interministerial
caracteriza las fiscalizaciones que se 
han realizado en materia de leña  
certificada.

Ley de Biocimbustibles 
Sólidos
Está a la espera de la finalización de su 
reglamento para entrar en vigencia.
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Asume nuevo 
gerente de la 
Refinería Bío 
Bío de Enap 

le y Sudamérica.  
Ahora como gerente de la estatal 

será responsable de liderar las ope-
raciones de la filial, asegurando el 
cumplimiento de la producción de 
combustibles para el abasteci-
miento nacional bajo los más altos 
estándares de calidad, seguridad y 
cuidado del medio ambiente. Asi-
mismo, deberá impulsar el desa-
rrollo de nuevos proyectos y la me-
jora continua de los procesos pro-
ductivos.

El ingeniero civil químico, Ro-
drigo Vivallos, asumió como nue-
vo gerente de la Refinería Bío Bío de 
la Empresa Nacional del Petróleo 
(Enap). 

Villalobos es titulado de la Uni-
versidad de Concepción y cuenta 
con un MBA, y tomó el cargo  que 
ocupaba de manera interina Álva-
ro Hillerns. Además,  posee una 
larga trayectoria en la industria 
química, de petróleo y gas, minería, 
alimentos y agroindustria en Chi-
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IMPUESTO AL VALOR AGREGADO 

Eximir del IVA a los servicios sa-
nitarios rurales a que se refiere la ley 
que regula dichos ámbitos es el ob-
jetivo de una iniciativa aprobada 
por la Comisión de Hacienda. 

El proyecto (boletín 1590), despa-
chado a la Sala, contiene un único 
artículo que se incorpora a la Ley 
que regula los servicios sanitarios 
rurales. Con él se establece un tra-
tamiento tributario especial para 
los servicios prestados por agua po-
table rural (APR). 

Específicamente, se considerará 
que los servicios sanitarios rurales, 
que los operadores presten a sus 
asociados, cooperados o socios, no 
se encontrarán gravados con Im-
puesto al Valor Agregado (IVA). 

Para estos efectos, los nuevos 
operadores deberán encontrarse 
inscritos o incorporados en el Regis-
tro de operadores de servicios sani-
tarios rurales al último día del mes 
anterior en que comience a prestar 
los servicios señalados. 

A aquellos operadores que ya se 
encuentren prestando dichos ser-
vicios se les aplicará este trata-
miento tributario desde el mes si-
guiente a aquél en que se incorpo-
ren al Registro. 

Tampoco se encontrarán grava-
dos con IVA los servicios sanitarios 
rurales prestados entre operadores 
o asociaciones de operadores, siem-
pre que estos respondan exclusiva-

Cámara Baja: despachan proyectos que 
exime IVA a servicios sanitarios rurales
Comisión de Hacienda de la Cámara de 
Diputadas y Diputados aprobó 
iniciativa. Nuevos operadores deberán 
encontrarse inscritos o incorporados  
en el Registro de operadores.

mente a garantizar la continuidad 
del servicio.  

 
Alcances 

También se encontrarán exentas 
del IVA las prestaciones de servicios 
sanitarios rurales o la venta de agua 
potable realizadas al Cuerpo de 
Bomberos o sus compañías. Igual-
mente, a los establecimientos edu-
cacionales municipales de educa-
ción prebásica, básica y media, re-
conocidos por el Ministerio de 
Educación. Se suman a la lista los 
bienes raíces municipales. 

Durante el mes de enero de cada 
año, el ministerio deberá informar 
al Servicio de Impuestos Internos 
el listado de operadores incorpora-
dos en el Registro de operadores de 
servicios sanitarios rurales, inscri-
tos al 31 de diciembre del año an-
terior. 

Las operaciones realizadas por 
los operadores de servicios sanita-
rios rurales distintas a las señaladas 
en el presente artículo se regirán 
por las reglas generales del Impues-
to al Valor Agregado, atendiendo a 
su naturaleza. 

APR 
Los servicios sanitarios rurales 

son de vital importancia para la 
vida cotidiana de las personas que 
habitan en zonas del país donde el 
acceso a agua potable está asegu-
rado por la labor de los servicios sa-
nitarios rurales las que, además, 
corresponden a entidades sin fi-
nes de lucro. 

Estas organizaciones no solo rea-
lizan el servicio de suministro de 
servicios sanitarios a hogares, sino 

también a organizaciones munici-
pales, colegios y servicios de urgen-
cia, como el Cuerpo de Bomberos. 

Considerando la importante la-
bor que cumplen los APR en Chile, 
la norma estima necesario otorgar 
claridad en el tratamiento tributa-
rio aplicable a la prestación de este 
tipo de servicios, para que puedan 
seguir operando a lo largo del país.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Otras consideraciones 

También se encontrarán exentas del 
IVA las prestaciones de servicios sanita-
rios rurales o la venta de agua potable 
realizadas al Cuerpo de Bomberos.
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“Quise entregar 
herramientas de la danza 
como un arte concreto, 
emancipado, que integra a 
todos los cuerpos y que no 
deja afuera a nadie”.

“Mi visita fue en el marco 
del proyecto Laboratorio 
Escénico Disidente, que 
lleva a cabo el colectivo La 
Intrusa”.

“La danza, y aún más la 
danza contemporánea, no 
es muy conocida por la 
gente”.  
Francisco Bagnara, intérprete y 
creador escénico.

2
EP ya tiene grabados el 
grupo. El primero fue “Kiñe”, 
lanzado en 2018 y que 
incluyó tres temas. 

Un creador que 
explora varios campos 
de las artes escénicas

FRANCISCO BAGNARA

La trayectoria de Francisco Bagna-
ra en el mundo de las artes escénicas 
ha sido prolífica y con mucho traba-
jo. Y un sello ha sido tratar de difun-
dir a todo nivel, algo que lo trabajo re-
cientemente por la zona, para ser 
parte del proyecto Laboratorio Escé-
nico Disidente, que lleva a cabo el 
Colectivo la Intrusa.  

“Esta iniciativa implica una serie de 
laboratorios y talleres para la comu-
nidad disidentes y LGBTIQ+ de Con-
cepción y sus alrededores, en torno 
a las artes escénicas, teniendo clases 
con diferentes cultores y pedagogos 
de la performance, la danza, la dra-
maturgia, el voguing, todo desde una 
perspectiva queer”, dijo Bagnara. 

Sobre lo realizado en la actividad, 
comentó que “desde mi perspectiva, 
quise entregar herramientas de la 
danza como un arte concreto, eman-
cipado, que integra a todos los cuer-
pos y que no deja afuera a nadie. El 
laboratorio se desarrolló en el espa-
cio que amablemente Petite Danse 
facilitó para ello y como grupo deci-
dimos llevar lo aprendido y aplicado 
al espacio público, para tener reper-
cusión y feedback con la comuni-
dad de Concepción, puesto que la 
danza y aún más la danza contem-
poránea no es muy conocida por la 
gente, por lo que instancias como 
esta permiten que haya acercamien-
to y comprensión del arte que se rea-
liza en la región”. 

En esa línea, agregó que “además, 
queríamos ver cómo la comunidad 
disidente de este territorio se junta, 
se organiza y realiza actividades de 
formación artística. Es un hecho que 
vale la pena destacar, y tan importan-
te como este desarrollo artístico, es 
también que la comunidad 
LGBTIQ+ de Concepción genere es-
pacios de encuentro entre sí y visibi-
lice sus cuerpos y sus prácticas en el 
espacio público, en pro de la com-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Hace poco, el intérprete y creador escénico estuvo en la zona, 
para participar del Laboratorio Escénico Disidente, que lleva 
a cabo el colectivo La Intrusa. 

Entre el baile y la música 
En cuanto a sus proyectos a cor-

to y mediano plazo, Bagnara seña-
ló que “como artista, desarrollo 
mi práctica de danza social como 
bailarín en diversas obras y fiestas 
de reguetón de Santiago. También 
este mes estaré dando entrena-
mientos de danza contemporá-
nea en el Centro de Extensión del 
Instituto Nacional de Santiago 
(Ceina)”. 

Al respecto, agregó que “me en-
cuentro preparando la circulación 
internacional a Madrid de mi obra 
‘Las danzas del futuro’ y lanzando 
como cantante urbano mi EP ‘Los 
nuevos cuerpos’, que pueden revi-
sar en Spotify y YouTube, entre 
otros proyectos de escritura, in-
vestigación y residencia de danza 
contemporánea, tanto en Santiago, 
como en el extranjero”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Chimalguen, grupo oriundo de 
Cañete y formado por Andrés Pino, 
David Cáceres, Carlos Pérez, Fran-
cisco González y Sebastián Torres, 
presentó el videoclip de  “Alta hora”, 
su tercer single que fue lanzado en 
noviembre del 2022.  

El trabajo es la tercera pieza au-
diovisual del grupo y esta vez fue 
desarrollado en forma de cortome-
traje y realizado por el Estudio Sis-
mo. La canción está inspirada en el 
poema “Alta hora de la noche”, de 
Roque Dalton, y transita desde la 

Banda Chimalguen estrenó videoclip 
triz cañetina que, inmersa en un 
mundo post apocalíptico, peregri-
na por territorios invadidos por 
monocultivos en contraste con la 
naturaleza nativa que aguanta y 
sostiene el último bastión natural. 

El rodaje se realizó en diversos es-
cenarios de la provincia de Arauco, 
donde la banda, orgullosa de su te-
rritorio, a través de este nuevo video 
musical entrega una mirada y refle-
xión consciente de su realidad local, 
que al mismo tiempo es parte de la 
realidad del país y el mundo.

FOTO: CHIMALGUE

decepción y desilusión por el ser 
humano y su capacidad de rebaño 
para afrontar sus propios desafíos. 
El videoclip está protagonizado por 
Arena Becker Bravo, una joven ac-
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BAGNARA  realizó una 
intervención en el centro 

de Concepción como 
parte de sus actividades 

en Laboratorio Escénico 
Disidente. 

prensión y entendimiento de la so-
ciedad civil y de personas diversas, 
abriendo espacios de expresión y vi-

sibilización a través de las artes es-
cénicas, específicamente en este 
caso, desde la danza”. 
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Un gigante del continente jugará hoy en el 
Biobío. Con más de alguna descoordinación en 
cuanto a la seguridad, Flamengo entrenó ayer 
en la cancha 1 del CAP. Pese a que, además, en 
primera instancia habían reservado Enap 

como lugar de entrenamiento, los dirigidos por 
Jorge Sampaoli llegaron a Talcahuano para 
alistar su partido de hoy ante Ñublense.  

Se esperan cerca de 20 mil espectadores 
para un atractivo duelo de Copa Libertadores.

Flamengo entrenó en el CAP y hoy juega en Collao 
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M

RAMÍREZ, ADEMÁS, OFICIALIZÓ AL PRIMER REFUERZO

Los triunfos en el deporte son 
como fuegos artificiales. Se festejan 
un rato, pero rápidamente deben 
dejarse atrás. Bien lo sabe el DT del 
Campanil, Miguel Ramírez, quien 
tras el 2-0 sobre Santiago Morning 
expresó que “hay que festejar hoy 
(ayer) nomás y mañana pensar en el 
siguiente partido. Debemos seguir 
sumando. No es fácil convivir con el 
último puesto de la tabla”. 

 
Un desahogo 

Completo momento auricielo, 
que pese a la felicidad por volver al 
triunfo después de cuatro derrotas 
consecutivas, quedó a 7 unidades de 
su rival más cercano, Puerto Montt. 
“Se nos hace fundamental sumar 
la mayor cantidad posible hasta que 
se abra el libro de pases y podamos 
incorporar los 4 elementos que van 
a venir a reforzar el equipo joven 
que tenemos. A pesar de tener una 
seguidilla de derrotas, el jugador ha 
tenido buena recepción y cohesión  
grupal. Normalmente los equipos 
que pelean el descenso sufren con 
peleas internas, problemas con el 
DT, hinchas y dirigentes. Y en esta 
situación que estamos viviendo, es 
todo lo contrario. Hay mucho deseo 
del jugador de entregar lo mejor 
para poder ganar y afortunadamen-
te hemos tenido buenos rendimien-
tos que no se han visto reflejado en 
los marcadores”, dijo el entrenador 
del Campanil.   

Ayer se cumplió un año exacto 
de la goleada 5-1 de Universidad de 
Concepción a Santiago Morning en 
Collao. ¿Casualidad o anécdota? El 
DT auricielo dijo que “lo hablamos. 
Hay otra además. Felipe (Orellana) 
se cortó el pelo justo antes de ese 
partido con el “Chago” y ganamos”, 
¿Y se lo cortó ahora? “Feo le quedó, 
pero se lo cortó igual”, contestó el 
técnico de UdeC, añadiendo que 
“necesitábamos este premio que 
tanto trabajo, esfuerzo, dedicación 
y querer revertir esta situación, nos 
había sido esquivo. Estos 3 puntos 
nos vienen muy bien para seguir 
trabajando. Tenemos campeonato 
todavía en esta primera rueda y lo 
que viene, será lo más importante”. 

 
Primer refuerzo 

De cara al mercado de pases a 
mitad de año, U. de Concepción 
busca sumar a cuatro jugadores 
para evitar el descenso. ¿Por qué 
cuatro? A los 3 cupos permitidos 
por reglamento, se suma el puesto 
en defensa que quedará vacante 
tras la gravísima lesión que sufrió 
Claudio Navarrete. En el Campanil 

“Necesitábamos este 
premio, nos era esquivo”  
UdeC valoró el 2-0 sobre Santiago 
Morning, aunque aún sigue muy en el  
fondo. “No es fácil convivir con el último 
puesto de la tabla”, dijo el DT auricielo. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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ya hay una cara nueva. “Osvaldo 
González ya está con nosotros. Es 
un jugador de experiencia, de casa. 
Su trayectoria nos permitirá tener 
mucho más poderío en lo defensivo 
y en cuanto a lo que va a transmitir 
al resto de sus compañeros”, contó 
el DT Miguel Ramírez. 
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Fueron donde brilló el club 
Ankalef: Libre, Danza, Free 
Dance y Style Dance 
Internacional. 

Modalidades
4

DESTACADA GIRA A SANTIAGO

Ya nos tienen acostumbrados. 
Otra descollante actuación cum-
plió el Club Ankalef, de Talcahuano, 
que se presentó con 16 deportistas  
en el segundo campeonato organi-
zado por Liga Deportiva Nacional 
de Patinaje Artístico de Chile,  even-
to  que se desarrolló en la pista mu-
nicipal de La Pintana, en la Región 
Metropolitana. 

El certamen congregó a un total 
de 140 especialistas de 17 clubes 
desde Copiapó a Punta Arenas, en 
dos jornadas de altísimo nivel téc-
nico con presencia de varias de las 
mejores exponentes que compiten 
actualmente en el país. En ese difí-
cil contexto las patinadoras chore-
ras lograron mostrar lo mejor de su 
repertorio, para ubicarse entre lo 
más destacado del torneo que com-
prendió desde la categoría Cadete 
(13 años) hasta Senior (20 años). 

Es así como el equipo regional 
fue constante visitador del podio, 
conquistando 19 medallas de oro, 
cinco de plata y tres de bronce, en 
las modalidades Libre, Danza, Free 
Dance y Style Dance Internacional, 
en una labor que fue liderada por las 
experimentadas Isidora Aros y Bár-
bara Vilches, figuras que encabe-
zan un joven grupo que cada día 
crece en calidad. 

 
Trabajo que rinde frutos 

El desempeño del Club Ankalef en 
La Pintana, se suma a lo hecho hace 
algunas semanas en el primer cam-
peonato de Liga Deportiva Nacional 
de Patinaje Artístico de Chile, rea-
lizado en Quinteros y que convocó 
a patinadoras de series menores, 
desde los 7 hasta los 13 años, y don-
de cuatro de sus seis representantes 
se colgaron medalla de oro en sus 
respectivas categorías. 

“Superamos nuestras expectati-
vas, hay niñas que estaban sin pati-
nar desde 2019 y que volvieron aho-
ra, chicas que llevaban harto tiem-
po sin enfrentar la pista, los jueces 
y el público. Por eso es que este ren-
dimiento fue más allá de las pers-
pectivas que nos habíamos creado, 
considerando también que el nivel 
de todos los clubes ha crecido con-
siderablemente”, comentó la secre-
taria del club, Yoanina Torres. 

“Tenemos la ventaja de que nues-
tras deportistas entrenan mucho, y 
tienen un compromiso único, lo que  
les permite enfrentar cualquier con-
dición adversa. Por eso quedaron 
todas muy contentas, porque su-
peraron sus expectativas pese a que  
fue un torneo bastante duro y pelea-
do”, complementó la directiva. 

Torres destacó el crecimiento sos-
tenido del club Ankalef, como un 
constante protagonista del circuito 
chileno. “Se debe a la constancia y 
empeño de las chicas, durante la 
cuarentena muchas niñas llegaban 

Club Ankalef regresó lleno 
de medallas desde la dura 
pista de La Pintana 
Un total de 27 preseas obtuvo el equipo chorero en la segunda fecha de la Liga 
Nacional de Patinaje Artístico. Ahora se alistan para el Open de Buenos Aires.

FOTO: CLUB ANKALEF

na en el Gimnasio del Colegio Villa 
Independencia, en  Talcahuano. 

Ahora el club se prepara para va-
rios desafíos. El más próximo, su 
participación en el Open de Buenos 
Aires Copa América de Patinaje Ar-
tística, donde participará con 15 
deportistas en el nivel más alto com-
petitivo. También se alista para la 
tercera etapa de la liga, donde será 
anfitrión en las categorías meno-
res (inicios de septiembre) y las ma-
yores (Cadete a Senior), que se hará 
a fines de ese mes. .  

“Nos dieron las dos fechas porque 
les encanta venir a Talcahuano. Se-
ría ideal conseguir un recinto más 
grande que nuestro gimnasio. Por lo 
pronto, estamos tratando de conse-
guir el polideportivo de la Unab 
para prepararnos para el Open, por-
que se necesita una pista grande. 
Hay mucha actividad que se nos 
viene y eso nos apasiona”, sentenció 
Yoanina Torres.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

CON PODIOS EN todas 
las series  retornó el club 

desde Santiago. 

a entrenar en la franja de las 6 de la 
mañana, siempre se han mantenido 
activas trabajando mucho. A eso se 
suma que tenemos por lejos a la me-
jor entrenadora y formadora de la 
Región, la profesora Elena Ramírez. 
Hoy tenemos cerca de 40 deportis-
tas en edades que van desde los 5 
años, aquellas que están recién 
aprendiendo, hasta los 21 años, con 
varias universitarias que están regre-
sando y haciéndose el tiempo para 
desarrollar su pasión”, señaló sobre 
las patinadoras del club que entre-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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estuvo invicto Naval en El 
Morro. Fueron 12 victorias y 
4 empates desde la llegada 
de Alejandro Pérez al banco.

partidos
16

HUALQUI SORPRENDIÓ AL ANCLA EN SU PROPIA CASA

Parecía imbatible en El Morro, 
pero llegó Hualqui con dos bomba-
zos desde fuera del área y Naval no 
supo remontarlo. Fue 1-2 en casa 
después de 16 partidos sin derrotas  
en Talcahuano desde la llegada de 
Alejandro Pérez al banco, a comien-
zos del año pasado. Un largo invic-
to que se corta y deja al ancla en el 
cuarto puesto de un Grupo Sur que 
está apretadísimo. Dolió en el plan-
tel y también en el público que por 
segunda vez en la temporada pudo 
ingresar al estadio. 

El técnico Alejandro Pérez anali-
zó que “es un golpe fuerte perder por 
primera vez en El Morro, pero en el 
fútbol no hay tiempo para lamen-
tarse. Hay que pararse rápido por-
que seguimos metidos en la parte 
alta. Para nosotros es fundamental 
hacernos fuertes de local y por eso 
lamentamos salir de nuestra cancha 
sin nada. Ahora, en algún momen-
to teníamos que perder, lo impor-
tante es cómo se pierde”. 

¿Y qué les pasó este fin de sema-
na? El “Flaco” expresó que “fue una 
mala tarde donde se juntaron mu-
chas cosas  y no se puede repetir, no 
nos puede pasar de nuevo. El fútbol 
es contagio y, si tienes dos rendi-
mientos bajos, puedes sostener el 
partido, pero si son cuatro o seis no 
se puede. Además, nos anotan muy 
temprano y los dos goles de ellos son 
golazos, son de una final. Mérito de 
ellos, en todo caso, por atreverse a 
rematar”. 

Como si eso fuera poco, tuvo que 
hacer un cambio obligado. “Llevá-
bamos apenas 9 minutos de parti-
do y nos sacan a Michael Garcés de 
una patada. Fue fea y prueba de eso 
es que tiene esguince grados dos y 
no estará en el próximo encuentro 
con Nacimiento. La patada del final, 
donde uno de ellos ve la tarjeta roja, 
también fue sin pelota y no estoy de 
acuerdo con esa agresividad que a 
veces es mal entendida”. 

 
Sin confiarse 

La salida del “7” se notó. Pérez 
aseguró que “ya me faltaba Flores, 
que cumplía su última fecha de sus-
pensión, y no teníamos a Salaman-
ca ni Farías, que se cayeron entre 
jueves y viernes de citación. Perder 
a Garcés obligó a cambiar todo, 
aunque no quiero que suene a excu-
sa. No perdimos solo por eso, fueron 
varias cosas. Creo que también nos 
faltó madurez. Nunca habíamos es-
tado dos goles abajo en El Morro y 
ahí apareció una imagen de Naval 
que nunca habíamos visto”. 

Hualqui lo ganó bien y Pérez asu-
me que “no fuimos dominados por 
ellos ni mucho menos, pero no su-
pimos qué hacer ofensivamente. 
Valdebenito tenía la pelota, pero no 
nos vimos bien para generar tantas 
ocasiones. Por ahí hubo una que 

“Es un golpe fuerte perder 
por primera vez en El Morro”

se iba a jugar la vida, como todos. 
Después de ganar celebraron como 
si fuera la final del mundo y no sé si 
el otro partido saldrán igual, pero es 
una prueba de lo pareja que está la 
división. Acá no puedes confiarte 
con nadie”. 

El próximo sábado el ancla reci-
birá a Nacimiento, a las 15 horas, el 
colista con solo 3 puntos. 

FOTO: FACEBOOK NAVAL DE TALCAHUANO  

Naval llevaba 16 partidos sin caer en Talcahuano. Técnico Alejandro Pérez habló 
de esta inesperada derrota y el presente en una división que hoy asoma durísima.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

otra, pero hay que reconocer que no 
estuvimos finos”. 

La tabla aún está muy pareja y Na-
val es cuarto. Constitución es sor-
prendente líder con 6 triunfos en 7 
partidos (18 puntos), seguido de 
Malleco e Imperial Unido con 16, 
este último con un encuentro más. 
Naval está cerca con 14 y Hualqui se 
mete con 12 unidades. 

El DT chorero señaló que “a mí no 
me sorprendió Hualqui, siempre 
dije que era duro y que con nosotros 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Susana

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

9/14 8/14
LOS ÁNGELES

8/14
SANTIAGO

7/14                    
CHILLÁN8/14

RANCAGUA

9/15
TALCA

8/13
ANGOL

8/12
TEMUCO

5/10
P. MONTT

8/13
JUEVES

8/13
VIERNES

7/14
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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